

# VSSG-Mitteilungen = Communications de l'USSP

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Anthos : Zeitschrift für Landschaftsarchitektur = Une revue pour le paysage**

Band (Jahr): **58 (2019)**

Heft 4: **Naturschutz = Protection de la nature**

PDF erstellt am: **16.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

### ■ Stadtgrün im Wandel

Die zweitägige Jahreskonferenz der VSSG fand Ende August in Lausanne statt. Der Präsident, Felix Guhl, sowie der Leiter des Grünflächenamts von Lausanne, Etienne Balestra, hoben die gewandelten Verhältnisse für Stadtgrün hervor. Der Klimawandel, das wachsende Bewusstsein für die Auswirkungen des Pestizideinsatzes und geänderte wirtschaftliche Verhältnisse stellen die Grünflächenämter vor neue Herausforderungen. Die VSSG beschäftigt sich mit diesen aktuellen Themen. Der Vorstand verabschiedete 2019 ein Positionspapier zum nachhaltigen Pflanzenschutz, dessen Erarbeitung der Arbeitsgruppe Ökologie und Nachhaltigkeit zu verdanken ist. Markus Weibel, Leiter der Kommission GRÜNSTADT SCHWEIZ, berichtete über die Anpassung der Zertifizierung an die Bedürfnisse kleinerer Gemeinden, wobei gleichzeitig ein schweizweit vergleichbares Niveau erhalten wird. Yvonne Aellen, Leiterin Grünflächenunterhalt bei der Stadtgärtnerei Basel und seit Anfang des Jahres Vorstandsmitglied der VSSG, stellte ein neues Instrument des Qualitätsmanagements vor, den Q-Index. Nach sieben Jahren als Präsident, schlug Felix Guhl den aktuellen Vizepräsidenten Daniel Oertli, Leiter des Grünflächenamts Genf, als neuen Präsidenten vor. Oertli wurde mit grossem Applaus gewählt. Natacha Guillaumont, Leiterin des Fachbereichs Landschaftsarchitektur an der Fachhochschule Genf (HEPIA), gelangte neu in den Vorstand. Die Fachbesuche gaben den Teilnehmern Gelegenheit, die Ausstellung Lausanne Jardins 2019 kennenzulernen. Das Thema der diesjährigen Veranstaltung war das Erdreich. Dem Boden widmeten sich die per Wettbewerb ausgewählten «Testanlagen zeitgenössischer Gartenkunst». Eine solche Gestaltung innerstädtischer

Standorte soll Nutzungsqualität und Ästhetik verbessern, kann neue Formen von Natur in der Stadt ausprobieren. Die zunehmende urbane Verdichtung zwingt zur Erstellung von Erdinseln, begrünten Dächern und hängenden Gärten, der Bezug zum gewachsenen Boden wird seltener. Die Exkursion am zweiten Tag führte zum Parc naturel périurbain du Jorat und zum biologischen Betrieb Rovéréaz. Hier beeindruckte besonders der Permakulturgarten des privaten Vereins: Er ermöglicht mehr als 1000 Erwachsenen und 800 Kindern das regelmässige kollektive Gärtnern. Le Jardin des 1000 mains: Gewachsenes Glück in mehr als tausend Händen.

Stéphanie Perrochet

### ■ Les espaces verts des villes en transition

L'Assemblée annuelle de l'USSP s'est déroulée à Lausanne du 28 au 29 août. Le président, Felix Guhl, ainsi que le responsable du Service des Parcs et Domaines (SPADOM) de Lausanne, Etienne Balestra, ont souligné le changement de situation des espaces paysagers dans les villes. Le changement climatique, une prise de conscience croissante des effets négatifs de l'utilisation des pesticides de synthèse et les conditions économiques changeantes posent de nouveaux défis aux services des espaces verts. L'USSP travaille sur ces sujets d'actualité. Cette année, le comité a adopté des recommandations sur la protection durable des plantes, document préparé par le Groupe de travail Ecologie et durabilité. Markus Weibel, président de la commission VILLEVERTE SUISSE, a informé l'assemblée des travaux en cours pour une adaptation de la certification aux besoins des communes plus petites, tout en maintenant un niveau comparable du label dans

toute la Suisse. Yvonne Aellen, responsable de l'entretien des espaces verts au Service des espaces verts de Bâle et membre du comité de l'USSP, a présenté un nouvel instrument de gestion de la qualité, le Q-Index (la traduction en français de cet outil est en cours). Après sept ans à la présidence de l'USSP, Felix Guhl a proposé comme nouveau président l'actuel vice-président, Daniel Oertli, responsable du Service des Espaces Verts (SEVE) de Genève. Daniel Oertli a été confirmé avec de nombreux applaudissements. Natacha Guillaumont, directrice de la filière architecture du paysage à la Haute école spécialisée de Genève (HEPIA), a rejoint le comité.

Les visites professionnelles ont permis aux participants d'apprécier une partie des installations de Lausanne Jardins 2019. Le thème de l'événement, cette année, était le sol naturel, la «pleine terre». La manifestation, consacrée aux jardins contemporains sélectionnés par concours, expérimente des possibilités d'améliorer la qualité d'utilisation et l'esthétique des espaces publics dans les centres urbains et cherche de nouvelles formes d'implantation de nature dans la ville. La densification urbaine croissante mène, par exemple, à la création d'îlots de terre, de toitures vertes et de jardins suspendus. La relation au sol d'origine, donc à la pleine terre, devient rare. L'excursion du deuxième jour a conduit les participants au Parc naturel périurbain du Jorat et à la ferme biologique de Rovéréaz (VD). Le jardin de permaculture mis en place par une association privée et le travail de ce groupement pour permettre aux plus de 1000 adultes et 800 enfants le jardinage collectif régulier sont particulièrement impressionnants. Le «Jardin des 1000 mains» cultive le bonheur du jardinage près de la ville.

Stéphanie Perrochet